



# Inauguración oficial de la cosecha de arroz 2011

El viernes 8 de abril se llevó a cabo esta ya tradicional fiesta de los arroceros, que convoca a muchos productores así como a autoridades nacionales y departamentales y también a pobladores de las zonas cercanas a donde se realiza dicho evento.

En este caso el lugar elegido fue el poblado Lapuente del departamento de Rivera, ubicado al norte de la Ruta 27 –que corre desde la capital departamental hasta Vichadero– y muy cercano a la frontera con Brasil.

El evento organizado por ACA tuvo la fundamental participación de la familia Escosteguy Damboriarena, que hace décadas están afincados en la zona, con su empresa agroindustrial y ganadera, propietaria del molino arrocero Dambo y que pusieron un especial empeño para que el mismo fuera una verdadera fiesta.

Las circunstancias conocidas –el fallecimiento del Vice Ministro de Defensa Gabriel Castellá – impidieron que el Presidente José Mujica se hiciera presente en el acto. Pero sí lo estuvo e hizo uso de la palabra el Ministro de Ganadería, Agricultura y

Pesca, Ing. Agro. Tabaré Aguerre quien, junto con el Presidente de ACA, Ing. Agro. Ernesto Stirling, realizaron la parte oratoria del acto.

Entre otras autoridades presentes se destacaron el Senador Ernesto Agazzi y el Intendente de Rivera, Dr. Marne Osorio.

Claudio Martín y Pablo Damboriarena





También se hicieron presentes alumnos de las escuelas y liceo de la zona, así como muchos pobladores del lugar, ya que el acto central se realizó en el mismo poblado de Lapuente y la arrocera donde se hizo el tradicional corte de cinta y la vuelta de la cosechadora haciendo el corte del arroz –esta vez conducida por el Ministro Aguerre– quedaba a 200 metros del lugar de la ceremonia.

A continuación transcribimos las palabras del Ing. Ernesto Stirling y del Ministro Aguerre.

Presidente de ACA:

Muy buenos días para todos. Señor Ministro de Agricultura y Pesca, autoridades nacionales y de organismos oficiales, Sr. Intendente de Rivera, compañeros del agro uruguayo, señores productores, señores colaboradores y en especial a todos los escolares y liceales que están aquí presentes y a todos los que integran a lo que llamamos esta familia arrocera.

Y en nombre también de la firma Damboriarena Escosteguy y de la Asociación Cultivadores de Arroz le damos la muy buena bienvenida a esta 11ª Inauguración de la Cosecha que hoy realizamos por primera vez en el departamento de Rivera, en esta localidad y que es fruto de un trabajo de muchos productores que están en esta zona y que nos han homenajeado con esta Inauguración.

Nosotros pensamos que hemos recorrido prácticamente todas las zonas arroceras del país en las distintas inauguraciones, desde hace muchos años, desde que se hizo por primera vez en el departamento de Artigas. Esto ha llevado a conocer el arroz en muchas zonas en las cuales, los que han llegado de otras zonas, no han visto ninguna chacra de arroz en el camino.

En esta zona la firma anfitriona esta cosechando arroz desde el año 1974, habiendo construido una represa en el año 1973, que fue de las primeras represas que para almacenar agua y regar campos

de arroz se crearon en el país. Posteriormente toda esta zona del departamento de Rivera se fue desarrollando en base al crecimiento del área de represas y nuestro país a su vez ahora llega a las 195 mil hectáreas sembradas, gracias al gran aporte que éstas han hecho, además de las fuentes de agua naturales que se usaban en la década del '50, '60 y '70 y que dieron paso a la ampliación de área hacia otras fronteras agrícolas, con la construcción de embalses y dieron sus frutos a que el área llegara hoy a lo que decíamos recién.

Venimos también de un año en el que el clima nos ha sido favorable para la siembra y quizás también lo fue durante el verano, con muy buena luminosidad y muy buena temperatura. En otras áreas del país la falta de agua nos golpeó fuerte a muchos productores y en algunas zonas no se van a poder cosechar todas las áreas que fueron sembradas.

Esto es parte del trabajo del productor arrocero, es decir, de enfrentar el clima, de convivir con el clima, pero tenemos que tomar en cuenta que el clima también es nuestro medio de vida y nuestro vivir, ya que con el suelo, el agua y el aire integramos un conjunto en el cual el arroz se siembra, nace y un tiempo después participamos de esta cosecha.

Existe una cadena arrocera que está trabajando durante muchos años mancomunadamente y que tiene muchos proyectos en los que hemos trabajado en este último año y los que enumeramos en la Inauguración de la Zafra pasada. Creemos importante el haber trabajado con institucionalidad en estos proyectos, tanto del sector gubernamental como del sector privado. Y en esto queremos resaltar que todo el esfuerzo que está realizando el Sector Arrocero no es solo para mejorar la calidad del producto, sino también para mejorar la cantidad de lo que producimos.

Venimos de muchos años en los cuales hemos tenido crecimiento en los kilos por hectárea que cosechamos, eso nos ha llevado a diferenciarnos de otros países que están estancados en la producción. Y creemos y como sector lo asumimos así, de que la búsqueda de la productividad tiene que seguir siendo también en base a la calidad de producto. Y es por la productividad y buscando la calidad de lo que ofertamos al mercado exterior –no podemos olvidarnos que el Uruguay exporta más del 90% del arroz que produce– que tiene el componente de valor agregado en el cual estamos trabajando con todas las instituciones que mencionaba recién, como INIA, LATU, Facultad de Química, Facultad de Agronomía, Facultad de Ciencias y que todos estos trabajos apuntan a diferenciar producto y a poder lograr ese agregado ambiental con mejor precio para el mismo.

Entendemos que es importante dar a conocer también otros proyectos en los cuales estamos trabajando, con otras instituciones y el Ministerio de Agricultura y Pesca, como el que habíamos presentado hace más de un año, de embalses de agua multiprediales. Ya se hizo efectiva la aprobación del estudio de factibilidad de una represa en el departamento de Treinta y Tres y tenemos en marcha dos o tres proyectos más, los que están a consideración de las autoridades.

Pensamos con esto y con el grupo de trabajo de huella de carbono poder seguir trabajando juntos para diferenciar el producto y lograr ese equilibrio entre la producción y el ambiente, siendo realmente productores responsables de lo que hacemos y de lo que producimos. No solo responsables en el sentido de cuidar el medio ambiente, de cuidar los recursos naturales, de explotar al máximo la rotación arroz-pasturas, que es una ganancia que consideramos muy importante. También creemos que tenemos una responsabilidad social que cumplir y que queremos remarcar en estos momentos.

Como productores estamos insertos en una sociedad en las que existen otras instituciones; existe la sociedad con la que tenemos un compromiso, pero a su vez tenemos también ese compromiso como empresas, como personas y como instituciones, en estar muy atentos para poder seguir viviendo en armonía y en paz. Sobre todo buscando siempre el diálogo y de construir cosas positivas y no tratar siempre de aportar cosas negativas. Creemos que tenemos que seguir construyendo esta cadena arrocera y que todos los eslabones estén fuertemente unidos, desde el sector empresarial, el sector industrial y el sector exportador. Pero también tenemos que estar juntos con toda la gente que trabaja con nosotros día a día en los cultivos y que permiten esa realización del arroz en el grano que estamos cosechando en estos momentos.

Estamos en cerca del 50% del área cosechada del país. En un verano que nos ha sido favorable para la mayoría y quizás algo desfavorable para otros. Pero tenemos que tener en cuenta que estamos cosechando un producto que es perecedero, que las chacras no pueden pasar muchos días de dejarse de cosechar, pero que tenemos que tener el diálogo y tenemos que estar atentos a todos los problemas que van surgiendo, de manera de ir buscando las soluciones mancomunadas y con conciencia para poder llegar a la finalización de la cosecha. Tenemos



una zafra que creemos importante, con buena productividad y que va a ser sin duda exportada a terceros países, ya que los industriales están buscando fuertemente la inserción internacional y queremos acá también sentir la colaboración que hemos tenido con otros ámbitos y con la institucionalidad del Estado, en lograr y afianzar los mercados que son prioritarios para nuestro país.

 **ALLIANCE**

**BKT**



**TORNOMETAL**

Ruta 1 y Cno. Cibils  
Tel: 313 20 25\*



Otro punto que queríamos destacar es todo lo que hemos realizado en base a lo que es capacitación. Hemos trabajado fuertemente con el Banco de Seguros del Estado, antes de la siembra, con giras para productores y para trabajadores en lo que tiene que ver con seguridad laboral. Eso lo estamos remarcando siempre y creemos que es algo fundamental para nuestro sector.

También hemos trabajado mancomunadamente con INEFOP para la organización de cursos para los trabajadores, para seguirlos capacitando y para que puedan de esa forma lograr mejores remuneraciones y lograr desarrollarse como personas, que creemos que nuestro sector está dispuesto a hacerlo. Todo en esa manera de trabajar entre muchos y logrando cosas que a veces las vemos en el día a día o a veces en un mediano plazo.

También creemos necesario destacar el trabajo que ha hecho la Comisión Sectorial del Arroz, una institución creada en la década del '60 que se ha visto fortalecida durante los últimos años, con el trabajo de todas las instituciones que la componen y sobre todo teniendo el apoyo necesario de todos los actores que existen en el sector arrocero. Tanto públicos como privados. Y de esa forma poder seguir trabajando hacia delante pensando en que tenemos mucho todavía por recorrer y que hay mucho trabajo hecho, parte del cual ustedes van a ver hoy.

Queremos destacar también que en el departamento de Rivera y en la zona de Tranqueras directamente en la década del '40 ya se plantaba arroz. Si bien esta zona del este del departamento de Rivera es nueva desde hace 30 años, en aquellas zonas surgieron muchos productores que luego emigraron hacia el este del país y colonizaron los campos más planos de la llanura de la Laguna Merín. Queremos

con esto también rendirle homenaje a aquellos pioneros de la producción arrocera, que anteriormente fueron pioneros en la región este del país en las que muchas familias están representadas en este momento.

A su vez queremos agradecerle nuevamente a la firma Damboriarena Escosteguy la cual es anfitriona y que es responsable de la chacra que vamos a cosechar.

En ese trabajo iniciado hace casi 40 años iniciado con la construcción de una represa y los plantíos de arroz, han logrando en el año 2010 la norma ISO 9001 de Gestión de Calidad y en la que creemos que tenemos que seguir trabajando juntos, todos los productores de arroz del Uruguay buscando nuevos horizontes, nuevas estrategias y sobre todo coordinando los trabajos que creemos fundamental con toda esa institucionalidad que hoy está aquí presente.

Le agradecemos también a todos los que de alguna manera u otra han colaborado en la realización de este evento, sin duda a la Escuela de Paso La Puente y a toda la comunidad de esta zona. Realmente nos vemos gratificados en poder estar acá y con tan selecta concurrencia, le damos la bienvenida y las muchas gracias.

Además queremos manifestarles que lamentablemente el Presidente de la República no se pudo hacer presente debido a problemas de fuerza mayor los cuales ustedes muchos sabrán. Pero le agradecemos igual el haber estado aquí y además en el apoyo que nos ha dado en este emprendimiento.

Queridos amigos quiero seguir adelante con la ceremonia y nuevamente agradecerle a todos, a la familia anfitriona y a todos los que han hecho posible que este magnífico lugar los reciba



y posteriormente podamos cortar la cinta de esta Inauguración Oficial de la Cosecha. Muchas gracias.

Posteriormente hizo uso de la palabra el Ing. Aguerre en los siguientes términos:

Buenos días a todos en nombre del Presidente de la República, que hasta último momento pensaba venir y me comunicó a las 7 de la mañana que había suspendido su visita por el fallecimiento del Señor Subsecretario de Defensa el compañero Gabriel Castellá, de lo contrario hubiera estado hoy aquí. Me pidió que les transmitiera algo que todos conocemos, ha estado presente en estas ocasiones como Diputado, como Senador, como Ministro y como Presidente y era su voluntad estar hoy aquí.

Hecha esa aclaración quiero en primer lugar agradecer en el nombre del Poder Ejecutivo una vez más a la Asociación Cultivadores de Arroz en invitarnos a participar en esta Inauguración simbólica de la Cosecha, siempre es simbólica porque siempre llevamos un 20 o un 30 % de la cosecha realizada. Pero es un momento muy especial, es un momento de culminación de un ciclo, de un ciclo productivo, del trabajo de todo un año. Es el momento donde la gente del arroz está en el proceso de concretar el esfuerzo de un año, con la esperanza de tener una buena cosecha, con la esperanza de concretar realizaciones que a veces no son el producto de una cosecha sino que son el producto de una vida de trabajo.

Los productores arroceros no están en el arroz como cultivo de ocasión, son un ejemplo, al igual que los productores lecheros y como otras producciones donde no se puede entrar o salir fácilmente, donde hay que realizar inversiones y amortizarlas en plazos largos. Y eso hace que tengamos que estar presentes cuando el arroz vale y cuando el año es bueno y cuando es malo también.

Este es un año que se presenta muy bueno. Probablemente superemos los 8 mil kilos de arroz



**SU CONFIANZA ES  
NUESTRO MAYOR LOGRO**



**Montevideo**  
Plaza Independencia 812 / Piso 3  
Tel: +598 2908 0374

**Río Branco**  
Cno. Los Saladeros s/n  
Tel: +598 4675 2036 / 2874

**José Pedro Varela**  
Gral. Artigas s/n  
Tel: +598 4455 9014 / 9247

**Artigas**  
Ruta 30 km 134.5  
Tel: +598 4772 9230

por hectárea. Con una superficie como decía el Presidente de la ACA de 195 mil hectáreas, si eso ocurre – ojala así sea – habremos batido el récord histórico de producción de arroz superando el millón y medio de toneladas de grano. Lo cual también es un enorme desafío, porque después hay que venderlo.

La Inauguración de la Cosecha también es un momento importante para decir. Es la oportunidad, en que históricamente se han dado los productores arroceros para decir lo que piensan. Como ustedes saben a mí me ha tocado dar estos discursos de un lado y del otro. He hecho algunos como Presidente de la Asociación Cultivadores de Arroz y este es el segundo que hago como Ministro. Y lo hago con la misma convicción de que estos ámbitos son

y ejecutar cuando hay un sector que está organizado y cuando hay un sector que está bien representado y cuando además ese sector tiene integración vertical en la cadena.

Por lo tanto, también es la Inauguración de la Cosecha el momento de decir cosas.

Decía el Presidente de la Asociación Cultivadores de Arroz lo que ha sido el arroz para esta zona. Hay muchos “Lapuente” a lo largo del Uruguay que tradicionalmente no fue agrícola hasta que llegó el arroz, hay muchos lugares donde el arroz no solamente trajo la oportunidad del cultivo del arroz, atrás del arroz vino la caminería y atrás de la caminería vino la electrificación y con el arroz vino el agua y con el agua vino el dominio del agua.



camino para decir lo que pensamos y para comprometernos con lo que decimos. Para decir lo que queremos y para comprometernos a hacer lo que queremos hacer.

El Sector Arroceros no es novedad para nadie y las cosas hay que decir las por su nombre. El Ministro de Agricultura es Ministro de Agricultura porque sin duda alguna en la decisión del Señor Presidente tuvo mucho que ver que hubiera participado en el Sector Arroceros y ha hecho público muchas veces el Sr. Presidente, que muchas de las buenas cosas de la integración que tiene el Sector Arroceros deberían ser consideradas en otras cadenas productivas. Para un gobierno es mucho más fácil interactuar, articular, negociar, proponer, analizar

El arroz decía yo en mi otro rol en la Inauguración de Paso Farías, el arroz no es solamente una combinación fortuita de suelo, agua y topografía. Además de eso el arroz es trabajo, es innovación, es esfuerzo, es dedicación, es investigación, es trabajo cada vez más calificado. Y conjuntamente con el arroz vino en muchos lugares la intensificación de la ganadería y la incorporación de otros rubros. Hoy veníamos en el avión y veíamos otros rubros agrícolas por otros lados, pero hace pocos años que aparecieron.

Desde el año 1973 el arroz ha estado colonizando esta región y para colonizarla hubo que dominar el agua y para dominar el agua hay que dominar el relieve y para que eso sea sustentable en el

tiempo, hay que hacerlo con cuidado sobre el Medio Ambiente. Y también quiero felicitar el compromiso y la dedicación que ha tenido el Sector Arrocerero y que está respaldado por el Gobierno Nacional, en llevar adelante un sistema de monitoreo de los impactos medioambientales que en los procesos de producción tenemos. Porque eso como bien decía Stirling es lo que nos permite diferenciarnos de los que producen un producto más. La diferenciación de nuestro producto al igual que otros productos uruguayos, va a ser la tarjeta de presentación de la producción nacional. El Uruguay no puede apostar a la lógica de la cantidad, el Uruguay tiene que apostar a la lógica de la calidad.

La calidad es la calidad del producto, pero también es la calidad de los procesos mediante los cuales se produce ese producto. Es la calidad del agua, del agua que usamos y del agua que devolvemos. Es la calidad del aire, es con cuántos gases de efecto invernadero producimos. La huella de carbono a la que se refería Stirling, es una mesa de trabajo que hemos constituido en el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca para el arroz, para la leche y para la carne. Porque no va a demorar mucho tiempo en que los productos se diferencien por es atributo, de cómo contaminan o no contaminan el aire.

Señores, desde la perspectiva del Gobierno y sabemos de la preocupación del Sector, este es un año de desafíos, de desafíos muy grandes, es un año récord de producción en el Uruguay pero también es récord de producción en Brasil y también es récord de producción en la Argentina y también fue récord de producción en Estados Unidos. Durante los últimos 3 años ha estado aumentando el stock de arroz en el mundo y eso está determinando que todos los otros productos suben de precio y sin embargo el arroz está estabilizado. La soja aumentó un 47%, el maíz aumentó un 55%, el trigo aumentó un 30%, el arroz está estancado. Sería largo de explicar cuáles son las razones. El mundo se mueve hoy liderado por los comoditis que tienen un uso en la producción de biocombustibles y en la producción de proteínas animales. Ninguna de las dos cosas hace el arroz. El arroz es el más noble alimento de la población, pero hoy no es lo que mas vale. El 90% del arroz se produce y se consume en Asia. Déjenme compartir con ustedes la expectativa que tenemos, eso no es para siempre.

En las relaciones de precios actuales ya sabemos que va a haber una disminución de área de arroz en Estados Unidos para la próxima zafra, ya sabemos que algunas áreas de arroz van a ir a plantar algodón, soja o maíz. Ya sabemos que hay zonas en

**ARROZ \* ES VIDA**

**PRODUCTOS BLUE PATNA  
¡ CALIDAD DE VIDA !**

el sudeste asiático donde por los procesos de occidentalización en su forma de vivir y de migración del campo a la ciudad, están dejando de producir. Con 8 mil o con 9 mil kilos de arroz por hectárea en las condiciones de producción del Uruguay tendremos en lo sucesivo años buenos, años malo y años regulares, lo importante es mantenernos arriba en la productividad y arriba en la diferenciación de nuestros productos. Pero también es importante pelear cada uno de los mercados que se puedan tener. Esa es la otra estrategia que el Uruguay tiene que tener y ahí es donde entra fundamentalmente el apoyo de una de las líneas estratégicas que como Gobierno, estamos llevando adelante.

Este no va a ser un año fácil para vender el arroz. Recién me invitaban a firmar un documento para la construcción de una ruta desde acá a Bagé. Y yo decía "yo firmo con gusto el documento si hay una cláusula abajo que diga que en esa ruta no se va a trancar ningún camión..." y lo tenemos que anhelar y lo tenemos que pelear. Como decía el Presidente en Punta del Este: "tenemos que pelear el derecho a que el MERCOSUR sea el mercado interno de nuestros países", pero además de reivindicar nuestros derechos en el mercado de Brasil. Con Rivera, en Santa Ana do Livramento en el año 2000 llevamos adelante una actividad público-privada que se llamó "Por un MERCOSUR agro-exportador", con la lógica de entender al MERCOSUR como la plataforma de lanzamiento para conquistar nuevos mercados y no discutirnos y disputarnos el mercado interno. Pero pasaron 11 años y los problemas siguen existiendo en mayor o en menor medida. Afortunadamente el Uruguay ha tenido siempre el reconocimiento del Gobierno Federal de Brasil, reivindicando y manteniendo los derechos que el Uruguay tiene a ese mercado común. Pero sabemos que el Uruguay no puede vender solo en Brasil y

por eso es importante la Unión Europea y por eso el arroz es uno de los rubros estratégicos en la negociación, en la posición de Uruguay en la negociación de la Unión Europea con el MERCOSUR. Y sabemos que el mercado de Irán e Irak es fundamental para el Uruguay y por eso estuvimos encabezando una delegación público-privada donde participaron los productores y donde participaron los industriales en el mes de febrero a Irán. Y por eso el arroz está en la agenda estratégica con Venezuela y por eso el sábado pasado tuvimos volando y recorriendo la zona de Treinta y Tres con el Ministro de Agricultura de México, porque México es el principal mercado de arroz de Estados Unidos y porque sabemos que cuando Estados Unidos afloje su producción, tendremos que estar nosotros para poder vender en el mercado de México. Y tenemos que ser inteligentes y no pretender vender solo producto. Tenemos que tratar de vender sistema, tenemos que tratar de vender integración, tenemos que tratar de vender tecnología y en todo ese paquete colocar el arroz uruguayo. Entonces inserción internacional para el producto arroz es clave en las estrategias y es un tema que está permanentemente en el ámbito de la comisión de comercio exterior de la CIACEX.

Mejorar la competitividad. Todos saben lo que se ha hecho desde la OPP y desde la UTE y desde algunas Intendencias con el tema de la electrificación. Se electrificaron en el período pasado más de 300 km desde Salto a Artigas, beneficiando 75 unidades de bombeo. Se está en este momento estudiando y en la etapa de hacer el llamado a licitación, para la segunda parte que tiene que ver con Tacuarembó, Rivera y Cerro Largo y parte de Treinta y Tres y Rocha.

El proyecto entre la primera etapa y la segunda etapa alcanzará los 25 millones de dólares, de los cuales los primeros 9.600.000 fueron



desembolsados y ya están operativos. Mejorar competitividad es bajar el costo de la energía y para bajar el costo de la energía en la producción arrocerá, hay que sustituir motores diesel por motores eléctricos. Mejorar la competitividad es hacer más económica las fuentes de agua y hacer más económicas las fuentes de agua implica promover el crecimiento del área arrocerá y eso señores se llama ahorrar el agua, que como decía el Ministro Agazzi, se muere en el océano Atlántico sin pena ni gloria.

El 95% del agua de este país se escurre por las cañadas, los arroyos y los ríos y terminan en el océano Atlántico y el arroz ahí tiene un doble compromiso. Tiene el compromiso de crecer dominando más agua pero tiene el compromiso de enseñarle al resto de los sectores productivos cómo se domina el agua, cómo se maneja el agua. Tal vez tengamos que aprender cómo aplicar el agua al cultivo, porque los otros cultivos son distintos al arroz y no soportan la inundación. Pero se sabe manejar el agua, se sabe captar el agua, se sabe distribuir el agua y se sabe cuidar el agua. Ahí el arroz tiene mucho para aportar en la perspectiva de desarrollo nacional con el que nosotros soñamos.

También tiene el Poder Ejecutivo compromisos con el fortalecimiento de la institucionalidad. La Comisión Sectorial del Arroz que como bien decía el Presidente de la ACA tiene más de 40 años, casi 50 años, es una institución que tiene como función más importante en este momento, manejar la información sobre la cual se discute el precio convenio. Poca gente sabe, la que no conoce el arroz, la importancia que tiene tener información transparente, fidedigna, confiable, certificada que permite que la parte Industrial y la parte agrícola discuta con un precio transparente. Y se discute a fondo, todos los años se discute a fondo. Y es bueno que la institucionalidad contenga la información necesaria



y por eso razón el Poder Ejecutivo ha decidido establecer los mecanismos necesarios para que la información sea suministrada a la Comisión Sectorial del Arroz. Con mecanismos que podrán ir desde el otorgamiento de los certificados de origen o de las licencias de exportación o del condicionamiento a la devolución de impuestos. Pero el rol del poder ejecutivo es garantizarle la información a una cadena que mayoritariamente maneja la información de forma reservada, en forma responsable y en forma útil. Fortalecer la institucionalidad es también hacer esto que estamos haciendo hoy, estar presentes como Poder Ejecutivo cada vez que hay una actividad convocada por un sector organizado verticalmente, con instituciones confiables que negocian, que se ponen de acuerdo o no se ponen de acuerdo porque son las reglas, pero que finalmente sale humo blanco y el sector siempre va a más.

Para el Uruguay, para el Gobierno del Uruguay es importante que exista un sector integrado que se proponga no solamente reclamarle cosas al Gobierno, es importante que se proponga investigar en determinados ramas. Es importante que promueva programas de innovación, es importante que demande que la Agencia Nacional de Investigación adecue el uso de sus recursos a las prioridades programáticas de este país.

Es importante o son importantes aquellos sectores que son capaces de organizarse para realizar propuestas con el debido análisis pero que además tienen la madurez de discutir con todos los integrantes de la cadena. Los integrantes de la cadena no son solamente los empresarios, no hay empresarios sin trabajadores y es importante tener claro la responsabilidad con que se debe actuar para mantener vigentes y confiables los mecanismos de negociación colectiva, que son las leyes vigentes en este momento. Y lo digo porque en los últimos días todos estuvimos muy nerviosos. Los trabajadores, los industriales, los productores y el gobierno por los problemas que había en la negociación, pero finalmente la negociación llegó a su fin.

Finalmente desde el gobierno nos importa promover la inversión. Este gobierno, y el gobierno





anterior con modificaciones a lo que fue originariamente la ley de inversiones, ha hecho promociones importantes en materia de inversión. Nosotros estamos convencidos de que tienen que haber algunas modificaciones en los criterios de promoción de esas inversiones. Nos parece que no es lo mismo comprar una cosechadora que incorporar una represa a un sistema de secano, no es lo mismo cambiar el tractor que incorporar un proyecto que haga un mejor uso del recurso suelo, un mejor uso del recurso agua. No es lo mismo generar empleo en San José o en Canelones que en Lapuente, no es lo mismo generar empleo en cantidad que generar calidad de empleo. Todos esos aspectos están siendo considerados por el Gobierno Nacional y créanme que cuando uno analiza la grilla el arroz tiene puntos a favor por todos lados. Por la forma de producir, por la seguridad, por la adaptación a la variabilidad climática, por la integración a la cadena, por el desarrollo del agua, por la promoción de la electrificación, por la preocupación y el compromiso que tiene por la educación y la formación del capital humano que hace posible el proceso productivo. Por todos esos aspectos y tal vez para algunos yo no sea objetivo en temas del arroz y lo asumo, pero cuando nos visita el Ministro de Agricultura de México y visitó todo el Uruguay y distintos sectores, lo que le llamó la atención cuando estuvimos visitando Treinta y Tres el sábado pasado no fueron los cultivos que era de 270 bolsas por hectárea, no fue la cosechadora que era de la última generación, no fue el secador que fuimos a

visitar, lo que llamó la atención fue la integración y la organización institucional de la cadena. Le llamó la atención que el Ministro de Agricultura le contara que un acuerdo privado de financiamiento de la investigación agrícola se hizo en el arroz antes de que existiera el INIA y que cuando se creó el INIA se tomó el modelo público-privado de investigación del arroz. Le llamó la atención que hubiera una Comisión Sectorial del arroz donde se maneja la información. Le llamó la atención que el Poder Ejecutivo tratara de comprometerse con esa institucionalidad, en definitiva el hombre vino a buscar arroz y se llevó un montón de ideas para ver de qué manera el Sector Arrocerero Uruguayo desde su institucionalidad y va ahí la invitación a los líderes de las instituciones, de cómo podemos vender. Eso también es marketing. El envase del arroz que vaya a México probablemente sea de exportar el saber cómo, el "know how", de cómo se negocia, de cómo se organiza, de cómo se procesa, de cómo se planifica el futuro del Sector.

No voy a masajearles más el ego. Ya están todos anchos de elogios, también es momento de decir con énfasis las responsabilidades, las responsabilidades que el sector empresarial tiene con respecto al manejo y al cuidado de la profesionalización y de las condiciones de trabajo de la gente que trabaja en el sector. De la seguridad de los trabajadores. El Presidente de la ACA mencionaba el trabajo que se ha hecho con el Banco de Seguros en Seguridad Laboral. Yo lo felicito, porque de eso hemos hablado muchos años y recién este último año lo hemos podido hacer y hay que seguir trabajando en eso, porque no hay riqueza que justifique la inseguridad de un trabajador. Porque no hay riqueza que justifique la pérdida del Medio Ambiente, porque no hay riqueza que justifique el deterioro de las relaciones humanas. Confiado y seguro de que este sector está en ese camino, también los invitamos a que participen con toda la sociedad para tratar de edificar esos valores, esos paradigmas en el resto de la actividad económica agropecuaria del Uruguay.

Es con estas palabras que con emoción, con alegría dejó Inaugurada formalmente y en nombre del Gobierno Nacional la Cosecha de Arroz 2011. Que sea una buena cosecha.





# CIEMSA

EQUIPOS AGROINDUSTRIALES

- . DISEÑO DE PLANTAS DE SILOS
- . ANÁLISIS TÉCNICO Y OPTIMIZACIÓN DE INSTALACIONES
- . AUMENTO DE CAPACIDAD DE INSTALACIONES EXISTENTES
- . OBRAS "LLAVE EN MANO"
- . PUESTA EN MARCHA
- . ASISTENCIA TÉCNICA
- . STOCK DE REPUESTOS ORIGINALES



COOPAR S.A. - LASCANO  
SECADORES 9.900 Bolsas/día

GRUPO  
**KEPLERWEBER**

 **DRAGO GRANEL**

**SAUR**  
BRASIL

 **PETKUS**